



Esta obra está bajo una [Licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional](https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/)

El uso del saqueo durante la democracia  
Rodrigo Ignacio Cuartas  
Actas de Periodismo y Comunicación, Vol. 9, N.º 1, octubre 2023  
ISSN 2469-0910 | <http://perio.unlp.edu.ar/ojs/index.php/actas>  
FPyCS | Universidad Nacional de La Plata

## El uso del saqueo durante la democracia

**Rodrigo Ignacio Cuartas**

[rodri.cuartas@hotmail.com](mailto:rodri.cuartas@hotmail.com)

---

Facultad de Periodismo y Comunicación Social  
Universidad Nacional de La Plata | Argentina

### Resumen

Desde que nuestro país se encuentra viviendo en democracia por más de 40 años interrumpidos sucedieron hechos que desde mi punto de vista intentaron e intentan atacar a la democracia como institución con el propósito de generar lo que se denomina una “desestabilización” en la democracia, sucesos que se desarrollan de diferentes maneras y en cierto momentos de nuestra historia pero siempre durante un contexto socioeconómico en crisis con diferentes factores que sucedieron durante estos largos años.

Por esta razón, en este ensayo vamos a reflexionar sobre un hecho social que se encuentran dentro a lo que denominamos “desestabilizadores” de la democracia, hechos sociales que son generados para poder profundizar aún más la crisis del momento y llevarla al contexto institucional para poder crear sensaciones de incertidumbre miedo y temor en la sociedad sobre el futuro de nuestro país, sucesos que van desde el famoso video de abucheo al presidente electo Raul Alfonsín en el predio de la Rural, siguiendo con la línea de tiempo, los cara pintada durante el gobierno de Saul Menem, la manifestación de la fuerza policial en el gobierno de Alberto Fernández y hasta llegar a lo más reciente el intento de homicidio a la vice presenta Cristina Fernández de Kirchner. Pero en este caso, me voy a situar para poder reflexionar como mencione con los saqueos que se fueron produciendo a lo largo de estos años casi a la par desde que nuestro país recupero la democracia en diferentes épocas, pero con la misma impronta; lograr generar en nuestra sociedad sensaciones de miedo y de incertidumbre sobre el futuro de nuestra nación.

### Palabras clave

Saqueo, contexto, democracia, política, medios.

La actividad del saqueo es el hecho que por excelencia se utiliza para poder lograr el caos o el desorden en una sociedad ya su origen nos remite a la época medieval en donde se lo asemeja cuando se tomaban con violencia sitios o lugares ajenos y se proseguía con el robo de los objetos de valor que se encontraban en la zona, acción que se llevaba con una organización ante caso bélica y obviamente sacando las diferencias los saqueos en nuestro país fueron y son organizados de diferentes manera de acuerdo el contexto pero nunca en mi entender se dieron de manera improvisada, sumando la ayuda de los medios de comunicación hegemónicos quienes por medio de sus publicaciones gráficas, audiovisuales y ahora por medio de la televisión realizan la cobertura mediática utilizando palabras de un contenido vacío pero resonante para el lector como son "ola de saqueo" "mapa de saqueo" generando una dimensión aún más grande de lo que realmente sucede produciendo un escenario de incertidumbre sobre el futuro del país.

Los medios de comunicación que hacemos referencia solo para nombrar alguno como Clarín y La Nación fueron beneficiados durante el gobierno cívico militar y en el caso del primero avalando un gobierno dictatorial que ingresó al gobierno por medios de las fuerzas militar, con su publicación de su diario matutino en donde su título fue "nuevo gobierno" ante el golpe de estado que se produjo en el país. Sin lugar a dudas, estos medios mencionados son impulsores de los pensamientos de un sector de la sociedad que no es muy partidaria de un pensamiento democrática y ve como buenos ojos la solución de la violencia como la llave de las soluciones antes estos hechos y no vas más allá de analizar porque suceden estos actos. Es por eso y como vamos a analizar más adelante estos medios de comunicación se encargan de darle una magnitud inmensa ya sea como anteriormente mencione con la utilización de palabras resonante y atrapante para el receptor, sumado a la cobertura mediática en la televisión reproduciendo una y mil veces los videos de los manifestantes realizando los robos en los diferentes locales comerciales.

Si hablamos de momentos caóticos no podemos no mencionar los años 2000 como una de las épocas en donde se vivió la mayor crisis institucional ya que aconteció el hecho más relevante en este contexto de "desestabilización de la democracia" con la renuncia del presidente de la Nación, en ese momento el señor Fernando De La Rúa, y su ida de la Casa Rosada por medio de un helicóptero, dejando un precedente en la historia de nuestro país y produciendo un quiebre en nuestra sociedad. Sin lugar a duda fue el momento con mayor peligrosidad institucional que se vivió, en un contexto de represión policial, estado de sitio y numerosos saqueos. Para sumergirnos en el contexto socio-económico que se vivía en nuestro país tengo que comenzar a desarrollar mi relato con algo muy significativo para entender la crisis de los año 90 como fue el intento de país un plan económico denominado

“neoliberalismo” que acataba con una serie de recomendaciones que se realizaba el organismo denominado FMI (Fondo Monetario Internacional) sobre los países emergentes, sumando que nuestro país en esos años es justamente quien va a contraer una fuerte deuda con el organismo recientemente citado (FMI) y esas medidas que hacemos referencia no van a ser simples recomendaciones sino por el contrario se van a aplicar en la economía interna de Argentina, produciendo: endeudamiento, privatización de los Servicios Públicos y empresas estatales como fue Aerolíneas Argentinas, YPF, reducir el PBI (Producto Bruto Interno), un ajuste en la administración pública que generó una ola de despidos sumado con las privatizaciones que mencionamos que contrajo para los empleados la misma suerte, el despido injustificado de manera sumamente numerosa.

Y ya más cerca de los años 2000 con el segundo mandato del Gobierno de Menem se produjo una corrida bancaria que formó lo que se dio a llamar “el corralito” que implicó que los bancos privados cierran sus sucursales o los bancos estatales no puedan disponer del dinero de sus clientes por esta corrida cambiaria, básicamente dejando la plata de los particulares en el banco sin poder disponerla y retirarla, generando una situación sumamente estresante para el ciudadano, quien fue el que se agrupó de manera colectiva en las puertas de los bancos con sus cacerolas, herramientas que estaba muy de moda en utilizarla durante las manifestaciones, golpeando las persianas de estos bancos cerrados, sin recibir ningún tipo de respuesta, sumando ni más ni menos una devaluación de nuestra moneda que fuera la consecuencia del plan de “convertibilidad” de nuestra moneda lo que generaba que un peso sea equivalente a un dólar y que en un principio las medidas generaron signos positivos pero a costa de qué? De lo que iba a suceder años más tarde, una de las peores crisis económicas y sobre todo una crisis social.

Dentro de este contexto y para profundizar estos momentos en donde la democracia se encuentra debilitada, me gustaría remarcar que en las manifestaciones de la época se comenzaron a escuchar por primera vez “Que se vayan todos” en referencia a los políticos de turno, manifestando un discurso de hartazgo y de odio del ciudadano argentino con el político por eso esta época es muy importante de señalar y analizar dentro de este marco ya que va a generar paradigmas dentro de estos hechos sociales que estamos analizando y lo referidos como hechos que producen la desestabilización de la democracia por eso no puedo dejar de mencionar esta época como bisagra para nuestro país, en donde se va a formar una costumbre en la materia saqueos ya que desde esos años los saqueos se desarrollaban en los meses de diciembre y se van a producir durante otra crisis económica como fue en el año 2015 durante el Gobierno de Macri que parecería mentira pero nuevamente estaríamos involucrados con el organismo denominado FMI, endeudados y

nuevamente estableciendo una relación con este organismo internacional que va tener el mismo final , un endeudamiento que hoy por hoy lo seguimos pagando .

El último saqueo se produjo durante los días anteriores a las elecciones primarias denominadas PASO con el propósito de lograr desestabilizar el gobierno de turno de cara a las elecciones y profundizar la opinión de algunos medios opositores sobre la crisis económica que está atravesando nuestro país.

En este caso los saqueos se produjeron en diferentes provincias como Mendoza, Córdoba, Buenos Aires, que se dieron con similitudes en todos los casos ya que según los medios de comunicación se produjeron por personas jóvenes en una rama promedio de edad entre 14 y 17 años y por otro lado organizados por medio de diferentes redes sociales ya sea WhatsApp o Twitter a los fines de organizar este acto ilícito. El propósito de todos los saqueos que se produjeron en nuestro país es el mismo: generar el caos, el desorden y la incertidumbre en nuestra sociedad de lo que va a pasar con el futuro de nuestro Estado y en este caso en particular, justo antes de las elecciones presidenciales.

Los medios de utilizan títulos con palabras resonantes para el oyente o lector como "tensión" "incertidumbre" "crisis" logrando darle una magnitud más grande de lo que realmente sucede, utilizando como nos diría el Sr Stanley Cohen en su texto de Panico Morales(1972) en donde analiza este mecanismo de los medios de comunicación analizando de la siguiente manera por medio de un inventario con tres puntos que serían: exageración , distorsión, predicción y simbolización y al utilizarlo se produce desviación creando un estereotipo. Entiendo la distorsión como un método para exagerar los hechos con el uso de palabras exaltantes como "batalla", "ataque" en estos casos como "caos" "mapa de saqueo", la predicción consistía en imponer que el hecho que sucedió viene con consecuencias peores y por último la simbolización por el uso de indumentaria, estilo de vida, y modo de entrenamiento en todos los casos se produce lo que llama el autor" desviación inicial o impacto " lo que genera que los mismo hechos que los medios de comunicación cubrieron produce en la sociedad sean siempre interpretado y asociados por la misma manera que leyeron por primera vez un caso similar , con el mismo contexto y como consecuencia se crean estereotipos a los fines de aumentar la desviación para luego confirmar estos estereotipos que fueron creados por los medios de comunicación.

Agregando la cobertura mediática que tiene los saqueos en los programas como TN, La Nación + en donde reproducen una y otra vez las imágenes y videos de los saqueos dando una opinión pública los periodistas participantes de los diferentes programas, pero todos con un discurso unificado en donde reflejan la falta de presencia del estado, abriendo el interrogante que va pasar en las elecciones próxima exponiendo

en el mosaico del programa estas preguntas ¿Qué va suceder con nuestro país? profundizando aún más estos hechos cuando se podría dar paño frío a lo sucedido para poder evitar que los locales comerciales cierren, que las personas tengan miedo de salir a la calle a comprar mercaderías pero el fin sería poder en jaque al gobierno justo antes de las elecciones, práctica que por el momento no fue utilizada durante esta época ya que por lo general los saqueos desde 2001 eran producidos en los meses de diciembre en donde las crisis económicas se veían mayormente reflejadas ya que estos meses y los siguientes es donde comienzan a aumentar los índices de la inflación y justo sea que el mes de Diciembre es un mes de festejos con las navidades y fin de año, se sumaba todo para que la práctica social del saqueo se produzcan .

Siguiendo con el análisis de los medios de comunicación antes estos hechos sociales (saqueo) los medios un poder de policía se encuentra omnipresente, si uno se pone a observar las coberturas de los medios y las elecciones de las fotos utilizadas para reflejar en una portada se ven a los manifestantes llevándose algún artefacto u objeto pero nunca se selecciona una imagen que refleje la presencia policial en la zona afectada a los fines de dar un mensaje a la sociedad que en este caso el poder de policía del estado desaparece ante estos hechos y que no tiene facultad de actuar y cuando en la realidad si se trataría de un hecho social como un piquete, los medios de comunicación en este caso si utilizarían imágenes en donde la presencia policial sea notoria ya sea con una foto con un policía en plena acción o con una imagen que demuestre la fuerte presencia policial, todo para dar un mensaje a la sociedad y crear en el receptor de la noticia sensaciones de incertidumbre, miedo, pánico cuando suceden los famosos saqueos que ya parecen estar predispuestos en la agenda democrática de nuestro Estado.

En fin durante la vuelta de la democracia la actividad del saqueo en momentos de crisis económicas y generalmente se encuentra asemejada a una crisis social ya se encuentran incorporados en el cuidado Argentino como algo habitual en estos contextos y que sin duda tienen un efecto primordial de descreer al instituto democrático como un mecanismo de dominación por excelencia para un Estado-Nación sino por lo contrario antes la visualización de estos hechos sociales es donde se puede encontrar las debilidades de nuestra democracia, ayudado muchas veces que se visualice a los agitadores de la democracia que existen y se encuentran en los discursos de la derecha, derecha que ha sabido camuflarse en la democracia de manera moderada participando de espacios políticos como sucedió en las elecciones del año 2015 pero durante estos años esta derecha moderada ya no ha ocultado sus pensamientos y dentro de unos de los discursos del candidato a presidente de la Nación como Javier Milei se lo ha de escuchar decir "fuera la casta política" expresión

que en nuestro país fue manifestada allá por los años 2001 cuando se pronunciaba la famosa frase "que se vayan todos".

Concluyendo este pacto social de orden de dominación que se dio llamar democracia en los estados modernos se encuentra debilitado como la herramienta esencial para poder controlar sucesos sociales que impliquen cambios rotundos o incivilizados y esto se refleje en el desazón del ciudadano argentino con los actores políticos sumado a lo que no debemos perder de vista que durante estos años se pueden encontrar discursos que producen los efectos de este fenómeno en adelante saqueo que es sin duda la desestabilización de la democracia como la conocemos, el saqueo es una actividad social organizada que ya se encuentra como parte de la vida cotidiana en democracia para el ciudadano argentino lamentando como dijimos y repetimos estas acciones se producen antes una crisis económica y social, nuestro país parecería encontrarse de manera cíclica siempre ante una crisis de tal magnitud es por eso que el saqueo ya se encuentra como un suceso propio de nuestra democracia.